
Cinema Usera
“se vende”



Limpieza de
espacios interbloques: 

¿descuido o premeditación? 
Con la entrada en vigor de los 
nuevos contratos de limpieza el 
pasado 1 de noviembre, vecinos 
de diferentes puntos de Usera 
trasladaban a nuestro Grupo 
Municipal que la limpieza de sus 
calles estaba siendo deficiente, 
cuando no, inexistente. Esto parecía 
no concordar con el mayor número 
de trabajadores de limpieza que 
se empezaban a ver por el distrito 
a diferentes horas del día e incluso 
domingos y festivos.

Pasado un tiempo se constató que 
esa percepción de los vecinos 
no era una simple casualidad. 
La limpieza de los espacios 
interbloques había quedado fuera 
de los nuevos contratos y, en 
principio, la limpieza de esos puntos 
correspondería realizarla a los 
vecinos y vecinas.

En Usera esto no es una cuestión 
menor. Nuestro distrito cuenta con 
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27 de estos espacios privados de uso 
público, siendo el cuarto de todo 
Madrid con mayor número, solo 
por detrás de Latina (40), Hortaleza 
(31) y Ciudad Lineal (28). Además, 
estas zonas están presentes en los 
siete barrios del distrito; teniendo 
especial peso en Orcasitas, Orcasur, 
Zofío y la zona de La Mancha, en 
Almendrales.

Recientemente, esta cuestión ha 
sido objeto de denuncia por el 
asociacionismo vecinal y diferentes 
partidos políticos. De esta manera, 
la Federación Regional de 
Asociaciones de Vecinos de Madrid 
(FRAVM) ha registrado un escrito 
de queja ante el Defensor del 
Pueblo; y nuestro Grupo Municipal 
ha preguntado en el pleno de 
enero a la Concejala-Presidenta 

de Usera, Loreto Sordo, por esta 
cuestión, rogándole que apremie 
a las áreas de Desarrollo Urbano 
y Medio Ambiente y Movilidad a 
realizar la regularización urbanística 
pertinente para incluir estos espacios 
en los vigentes contratos de limpieza 
y, entretanto, que desde la Junta se 
coordine de manera extraordinaria 
a los diferentes servicios encargados 
de la limpieza para que ésta se 
produzca.

Idéntica reclamación se ha 
realizado, como no podía ser de 
otra manera, por nuestro Grupo 
Municipal en Cibeles, donde el 
concejal Ignacio Benito reclamó la 
rápida recepción de estos espacios 
por el consistorio y la modificación 
de los contratos de limpieza. Allí en 
el Ayuntamiento, el Delegado de 
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Medio Ambiente y Movilidad, Borja 
Carabante, aseveró que se realizará 
un nuevo contrato de limpieza 
para estos espacios interbloques; 
contrato que, según informó Sordo 
en el Pleno de la Junta de Distrito de 
Usera, entrará en vigor a lo largo de 
2022.

El pasado 8 de febrero, la Secretaria 
General de la Agrupación de 
Madrid Ciudad, Mercedes González, 
constató de primera mano la 

suciedad que copa el entorno de 
la Plaza Campo de Criptana y de la 
barriada de La Mancha, en general. 
Ésta es una preocupación capital 
para nuestro partido. De las 294 
zonas interbloques repartidas en 14 
de los 21 distritos de nuestra ciudad, 
196 se encuentran en los distritos del 
sur y el este de Madrid. De nuevo, 
el sur golpeado por la derecha de 
Almeida y Villacís. ¿Descuido o 
premeditación?
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Dirección General de Servicios de Limpieza y Residuos.
Departamento de Limpieza de Espacios Públicos

PLIEGO DE PRESCRIPCIONES TÉCNICA.
ANEXO 2. ÁMBITO DEL CONTRATO

Zonas de Edificación Abierta

Localizador Dirección
ED1 TOLOSA - PLAN PARCIAL - ALZOLA

ED2 CAMPOTEJAR - AV.POBLADOS - E.BARREIROS - TREVELEZ

ED3 CRISTO DE LA VICTORIA

ED4 FERMIN DONAIRE - PARQUE DE LA PALOMA

ED5 CERRO BLANCO - RICARDO BELTRAN Y ROZPIDE

ED6 MARQUES DE SILVELA

ED7 SAN NICOMEDES - JUAN ESPAÑOL - Pº Sª.Mª.CABEZA

ED8 SAN NICOMEDES - MANUEL NOYA - JUAN ESPAÑOL

ED9 GUMERSINDO AZCARATE - SALASIERRA - JUAN ESPAÑOL

ED10 DOCTOR CARMENA RUIZ - ESCUELAS - GENERAL MARVA

ED11 FAUSTA ELORZA

ED12 MIRASIERRA C/V CUESTA

ED13 BERNARDINO DE ANTEQUERA

ED14 ANDRES ARTEAGA C/V GENERAL MARVA

ED15 ANTONIO LOPEZ - MARIBLANCA - TORERO

ED16 SAN FILIBERTO - SAN MAGIN - SAN ELIAS

ED17 SANTUARIO - PIEDRABUENA - STA.CRUZ DE MUDELA

ED18 PIEDRABUENA - SANTUARIO - DR.TOLOSA LATOUR

ED19 SAN RUPERTO - SAN ZOILO - SAN LIBORIO

ED20 SAN MARIO C/V Cº DE PERALES

ED21 MEZQUITA C/V ESTAFETA

ED22 ANTONIO LOPEZ Nº 149 - 187

ED23 AMPARO USERA Nº 42

ED24 GENERAL MARVA Nº 43 - 45

ED25 GUMERSINDO AZCARATE Nº 42

ED26 GUMERSINDO AZCARATE Nº 20
ED27 RAMON DE MADARIAGA Nº 9

Zonas de Edificación Abierta Distrito Usera

LISTADO DE LAS ZONAS 
INTERBLOQUES AFECTADAS

 EN USERA

Fuente: Ayuntamiento de Madrid
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Informar periódicamente sobre los niveles de contaminación 
en Usera Y ampliar el número de estaciones de medición a 
varios puntos del distrito.

Instalación de iluminación de tipo LED en las pistas de tenis 
de los polideportivos de Orcasitas y Orcasur y de las dos 
pistas de pádel del Centro Deportivo Municipal de Orcasur.

Medidas para evitar la acumulación de agua de lluvia en el 
entorno del paso de peatones de la Calle Silvina 10, frente al 
Centro Municipal de Mayores Loyola de Palacio.

 ¿Qué servicio es el encargado 
de limpiar todas las zonas de uso 
peatonal entre las calles Santuario 
y Tomelloso?

¿Qué reuniones se produjeron para 
poner en marcha el proyecto 
de peatonalización de la 
calle Dolores Barranco?

GRUPO
MIXTO

A FAVOR EN CONTRA A ABSTENCIÓN

Iniciativas presentadas en el
Pleno de Usera de enero:
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¿En qué estado de ejecución se 
encuentra la proposición socialista 
aprobada en marzo de 2021 
sobre la adecuación del acceso 
de emergencias de la escuela 
infantil San Fermín?

AA

Los técnicos del Ayuntamiento iniciaron el 
expediente de legalización del acceso. Al ser un 
centro de la Comunidad de Madrid, esta debe 
iniciar el rebaje del acceso, mientras que el 
Ayuntamiento legalizará el mismo, instalando la 
señalización pertinente.

Desde el Ayuntamiento reconocen que esta y 
otras zonas interbloques quedan fuera de los 
recién adjudicados contratos de limpieza. La 
Concejala recalca que la limpieza de los espacios 
interbloques correspondería a las comunidades 
de vecinos, pero que se está trabajando en la 
regularización urbanística de los espacios con 
el Área de Desarrollo Urbano y en preparar un 
contrato de limpieza de espacios interbloques 
desde el Área de Medio Ambiente y Movilidad, 
que prevén adjudicar en 2022.

Tras la sesión informativa en la que buena parte 
de los asistentes protestaron por el proyecto 
presentado por el Ayuntamiento, la Concejala 
dice que la calle a peatonalizar será, en todo caso, 
Dolores Barranco y que se encuentran a la espera 
de recibir por parte del Área una nueva propuesta 
para el recorrido de la línea 6 de la EMT y otros 
pormenores.
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Pleno de Usera
de febrero

Mejora de la iluminación de varias zonas del Poblado 
Dirigido de Orcasitas, así como de todas aquellas calles del 
barrio en la que los árboles tapen parcialmente las farolas. 

Requerir al titular de la parcela situada en la Avenida de 
Orovilla, 17, anexa al Centro de Servicios Sociales Loyola de 

Palacio, a vallar completamente el solar impidiendo el 
acceso y el depósito de escombros y basuras. 

 
 

Instalación de señales luminosas inteligentes tanto en poste 
como en el suelo para la mejora de la seguridad vial en los 

pasos de cebra con mala iluminación en varios puntos 
de Usera.

 
Estudio detallado de la flora y fauna existente en el Parque 

de Pradolongo. Una vez realizado este informe, en caso 
de ser necesario, se busquen alternativas materiales y de 

ubicación en cuanto al lanzamiento de pirotecnia, dados los 
perjuicios sufridos por ciertos colectivos de personas, 

animales y plantas. 

 
Mejorar la movilidad peatonal en la calle Salado, 

garantizando principalmente el acceso a las escaleras 
entre los tramos de la calle a diferente nivel.

 
 

Actuaciones necesarias en el entorno comprendido entre la 
Plaza de Julián Marías y el Parque de las Tizas que mejoren la 

movilidad, accesibilidad y disfrute del espacio público 
en el citado entorno.

PROPOSICIONES

El Pleno de Usera tendrá lugar el próximo jueves 17 de febrero 
a las 17:30 horas en el Salón de Actos de la Junta Municipal de Usera.  7
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La primera vez que pisé el barrio 
de Usera aún no había cumplido 
cinco años de edad, era 1960. 
Veníamos del pueblo a ver 
un piso en construcción,  mis 
padres  querían venir a vivir a 
Madrid, donde mi padre había 
encontrado  mejores  perspectivas  
laborales. El piso, situado en la 
calle Ferroviarios, estaba en una 
cuarta planta sin ascensor. Las 
escaleras estaban aún en ladrillo 
visto y mi padre, viendo mi cara 
de miedo me cogió en volandas 
para subirlas. Cuando llegamos 
aún faltaban los tabiques 
interiores y, por los huecos de lo 
que serian las ventanas, solo se 
veía campo con una multitud de 
pequeñas colinas y terraplenes; 
ese paisaje sería, años más tarde, 
la calle Cristo de la Victoria y el 
Parque de Pradolongo.

Meses después, acabada la 
construcción, nos vinimos a 
vivir. Había muy pocos vecinos 
instalados, aún no se podía beber 
agua del grifo y nos subíamos el 
agua entre vecinos mediante 
una manguera. Pero, cada día, 
aquel edificio se iba llenando 

de castellanos de extremeños, 
manchegos y andaluces.

La calle estaba sin asfaltar y, 
cuando llovía, se formaban unos 
barrizales tremendos que la hacían 
prácticamente intransitable y 
siempre llegábamos a casa con 
los zapatos y calcetines llenos de 
barro. Para paliar la situación, mi 
madre nos compró a mi hermana 
y a mí unas botas katiuskas azules. 
Tampoco existían las aceras 
marcadas.
 
Como estábamos prácticamente 
en el campo, en invierno el frio 
era tremendo, amanecía todo 
cubierto de escarcha y colgaban 
carámbanos del tejadillo del 
balcón si había llovido.

En las casas, pese a ser nuevas, 
no tenían calefacción, no había 
tanto “confort” como ahora. El 
corazón de la casa estaba en 
la cocina, era de esas de hierro 
y que funcionaban con astillas y 
carbón.  La carbonería donde se 
compraban las astillas y el carbón 
estaba en la calle Nicolás Usera. 
Recuerdo ir a comprar ambas 
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cosas con un cubo, yo odiaba 
ir porque pesaba mucho. Pero, 
por aquél entonces, aún tardaría 
bastante en llegar el butano. Los 
dueños de esa carbonería, al 
lado de la misma, tenían una 
churrería. Y eso sí es lo que me 
encantaba ir a comprar.

Otra de las cosas que recuerdo 
era el momento de tirar la 
basura. Por supuesto no existía 
infraestructura alguna y el 
único protocolo, por decirlo de 
alguna manera, era que, por la 
mañana sobre las 11, pasaba 
un barrendero tocando una 
trompetilla de esas “de pregón” 
y todos los vecinos bajábamos el 
cubo. Cuando llegaba el camión 
de la basura se lo entregábamos 
al barrendero y él lo echaba al 
camión. El concepto de ” bolsa 
de basura” aún estaba muy lejos.
 
Otro momento para no olvidar 
y que recuerdo divertido era 
cuando llegaba el cartero. No 
había buzones en los portales y el 
cartero, con una cartera repleta 
de cartas, revistas y documentos, 
que debía de pesarle muchísimo, 
tocaba un pito y se ponía 
en el portal y gritaba, a viva 
voz, el nombre de los vecinos 
destinatarios de la carta, todos 
los vecinos salíamos a la escalera 
para ver si éramos afortunados y 

recibíamos una.

En aquellos tiempos se escribían 
muchísimas cartas, era la única 
forma de comunicación con la 
familia, que se había dejado en 
los distintos pueblos y también 
con parte de la familia que había 
emigrado a otros lugares como 
Cataluña, y además, casi nadie 
tenía teléfono.

Mis padres solicitaron un teléfono 
al poco de llegar. Mi padre era 
camionero, llevaba un camión 
enorme, un Pegaso y los viajes 
eran largos, por carreteras que 
no eran como ahora, ni autovías 
ni nada parecido, eran carreteras 
terribles y duras. Solo una 
vecina tenía teléfono, su marido 
trabajaba en Telefónica, y mi 
padre llamaba allí para avisar 
a mi madre de dónde estaba o 
cuándo llegaría. Poco a poco se 
instalaron algunos teléfonos, mi 
padre tenía el numero de casi 
todos, había mucha solidaridad 
y cooperación y enseguida nos 
pasaban el recado. Pasaron unos 
años, cuatro o cinco, hasta que 
nos pusieron uno de esos negros 
que pesaba muchísimo.

Si quieres participar en Memorias de Usera, envía 
un mensaje de WhatsApp al 680 63 25 64 o 
escribe un correo a psoeusera@gmail.com

Artículo de 
Pilar Fernández Aldea




